

Edito

L'altérité

C'est une notion clé du colloque « Ethique et droits des personnes en situation de polyhandicap » du 27 mars. Du latin *alter*, « autre », l'altérité est la reconnaissance de l'autre dans sa différence. Levinas affirmait que nos obligations éthiques ne proviennent pas de la loi ou du devoir, mais de la rencontre en face à face avec l'Autre. Encore faut-il accepter de rencontrer cet autre, « *(ce) moi qui n'est pas moi* » (Sartre), au risque (à la chance ?) d'être bouleversé par une altérité à la fois singulière et plurielle.

La rencontre, pour les soignants, a lieu dans la relation et dans le geste de soin. Une rencontre avec l'altérité en tant que diversité du réel. L'altérité est nécessaire à l'éthique ; il n'y a en effet pas de discussion sans l'autre, qu'il soit semblable, différent, contraire ou opposé. « *L'Autre est cet aiguillon qui oblige le Même à s'interroger sur sa propre différence* » (1).

Le comité exécutif de l'ERENA site Aquitain

Mars et avril 2025

Un mois, une citation

« Autonomie et dépendance vont en réalité de pair ; on ne les oppose que par commodité et par goût des antinomies. Si l'on y songe sérieusement, l'autonomie se découpe clairement sur fond de dépendance persistante, et l'on donnera raison à Albert Memmi qui définit l'autonomie comme « *le libre choix de ses dépendances* ». (...) Comme l'a montré le philosophe allemand Ludwig Feuerbach, le « tu » précède le « je ». La construction de l'identité passe donc nécessairement par l'épreuve de l'altérité. » (2)

(1)(2) Extrait d'une intervention de Yannis Constantinidès au colloque « Ethique et polyhandicap », UNESCO, juin 2009.

Les événements à venir

Colloque « Éthique et droits des personnes en situation de polyhandicap »

- 27 mars 2025, 9h-17h, Amphi Badinter, Bordeaux

Organisé par le Groupe Polyhandicap France NA avec l'ERENA.

En 2005, la loi « pour l'égalité des droits et des chances, la participation et la citoyenneté des personnes handicapées » est promulguée. 20 ans après, l'enjeu demeure de rendre pleinement effectifs les droits fondamentaux inscrits dans la loi.

[En savoir +](#)

Colloque interdisciplinaire « Institutions sous pression - Acte II - Comment agir pour faire lien ? » - 2 et 3 avril 2025,

8h30-17h35, Maison de l'Archéologie, Pessac

Organisé par le Labo SPH – Master Soins, éthique, santé et PRISME.

En 2024, le colloque "Institutions sous pression - Acte I" a cherché à comprendre la crise que traverse l'ensemble des structures sanitaires et médico-sociales. Ce 2e Acte interrogera ce qui fait lien et vous invite à questionner le soin comme lieu du politique et à identifier les espaces d'agir et de résistance.

[En savoir +](#)

[Save the date] Conférence « Médicaments et dispositifs médicaux très coûteux, quels enjeux pour notre système de santé ? »

- 12 juin 2025, 18h15-20h15, Université de Bordeaux site Victoire

Organisé par l'ERENA site Aquitain

[En savoir +](#)



Polyhandicap : complexité, spécificité et capacités

« Les parents et les professionnels (...) savent ce que l'accompagnement veut dire : c'est une présence 24h sur 24 attentive, douloureuse quelquefois, entièrement dévolue, pénible mais totalement enrichissante. » (E. Zucman)

Qu'est-ce que le polyhandicap ([Vignette 1](#)) ? Quelles interrogations partagent les familles ([Vignette 2](#)) ? Quels sont les enjeux rencontrés par les personnes et leurs aidants, parents, professionnels... ([Vignette 3](#)) ?

[En savoir +](#)



8e édition des Ateliers

de la Bioéthique étudiants

Thème : le secret professionnel partagé en santé.

Le 12 mars dernier, les Ateliers de la Bioéthique étudiants ont rassemblé plus de 130 étudiants dans l'objectif de les sensibiliser à la discussion et au débat éthiques. Les participants ont réfléchi en ateliers et avec des experts sur les enjeux du secret professionnel partagé et les dilemmes éthiques qui pouvaient surgir.

[En savoir +](#)



Publication de l'avis 148 du CCNE

« Enjeux éthiques relatifs aux situations de vulnérabilité liées aux avancées médicales et aux limites du système de soins ».

[En savoir +](#)



Crise COVID, 5 ans après - Relire la Lettre « Points de vue sur la crise sanitaire »

Il y a 5 ans, le CCNE publiait "Enjeux éthiques face à une pandémie", en réponse à la saisine du Ministère de la santé. Un an plus tard, l'ERENA site Aquitain invitait à la réflexion avec une lettre d'infos spéciale "Points de vue sur la crise sanitaire".

[En savoir +](#)



Retrouvez l'ensemble des événements sur



AGENDA

[Désinscription / Changer d'adresse e-mail ICI](#)



erena.bordeaux@chu-bordeaux.fr - Tél. : 05 57 65 69 74